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視障妹跑起來 贏得愛情事業
多病「小公主」牽手領跑員 投職場業績年年第一

理大改良技術 早3年預測青光眼

傅提芬是首位完成波士頓馬拉松
的失明女跑手，六大世界級馬

拉松她已完成了4個，明年計劃參加
東京馬拉松，將紀錄再提升一級。
她於16歲確診患青光眼，之後視力
慢慢衰退至完全失明。她日前接受
訪問時表示，自幼便有2,000度近
視，視力欠佳下從來不進運動場。

曾自暴自棄淪「小肥妹」
傅提芬自廿多歲失明後，她不想

成為父母負擔，遂決心找工作，雖
然學會使用盲人電腦，但幾次找工
作被拒後，對人生失去自信，自暴
自棄「長成一個小肥妹」。她於
2008年 9月認識了「失明人健體
會」，發現原來有視障人士長跑
隊，便抱着一試心態參加。
她憶述，當時自己跑100米都覺

得「累到想死」，但發現跑步原來
那麼好玩，「失明後生怕撞到人，
也怕別人撞到自己，所有動作都比
別人慢兩三拍，沒想到在領跑員帶
領下，也可以奔跑如風，跑完出身
大汗的感覺很舒服。從此我愛上跑
步。」

戰勝渣馬「有乜我做不到」
刻苦訓練下，她於2009年與13

名視障跑手成功完成香港渣馬10公

里賽事，當時全隊「開心到彈
起」，大叫「那麼難的事我們都能
完成，世界上還有什麼我們做不
到？！」傅提芬重拾信心勇投職場，
很快找到肯聘用她的老闆、投身銷
售行業，業績更是年年全公司第
一。
收穫事業同時，長跑更為傅提芬

帶來愛情。她發現有位義工勞超傑
總是分配給她做領跑員。領跑員對
視障跑手十分重要，需要彼此全身
心信任，通過彈性拉繩手拉手密切
溝通。領跑員便是視障跑手的眼
睛，不僅給予即時提示，且通過他
們的描述，可讓視障跑手領略沿途
風景。

為贏美人歸 球員改陪跑
幾年下來，勞超傑成為傅提芬最

信任的朋友，更成功贏取其芳心，
二人並於2012年「拉埋天窗」。他
倆結婚成為視障長跑隊共同的大喜
事，連緍紗、喜帖都是原本當設計
的視障跑友專業設計。
勞超傑透露，他原本的愛好是踢

足球，為贏得美人歸，甘願放棄踢
球。健體會教練也「很識做」，每
次都安排他當傅提芬的領跑員。他
說能成功追到傅提芬，很感謝教練
這個大媒人。

陳偉倫是名設計師，40
歲時視網膜色素病變失
明。他感到傷心絕望時，

有幸認識到視障長跑隊，抱着試一試的心情加
入，從此瘋狂愛上長跑。
他接受訪問時指出，身心從此因長跑而變得

堅強及正面，對未來重拾信心，有勇氣面對所
有挑戰，「最難得是由長跑認識了很多朋友，
包括許多擔任領跑員的義工及一班志同道合的
視障跑手！」
洪文煒是陳偉倫與傅提芬兩名視障跑手的

教練，也是香港失明人健體會的義工。他退
休前是警校教官，一個偶然的機會下加入失
明人健體會，教導視障人士長跑已成為他生
活的重要組成部分。
他說：「我搞不清做健體會義工，是我幫

他們還是他們幫我。」他指出，視障跑手是
十分包容、珍惜生命中的一切，積極生活而
很少抱怨，徹底地改變他原本較負面的人生
觀，彼此更成為很要好的朋友，「回健體會
幫忙就是和朋友們相聚，十分快樂。」

■香港文匯報記者 殷翔

香港文匯報訊（記者 殷翔）「渣打香港馬拉松2019」將

於明年2月17日舉行，74,000名跑手已開始備戰，當中包括

視障跑手傅提芬與陳偉倫。傅提芬練長跑10年以來，不僅由

多病「小公主」變身運動健將，且收穫了愛情和家庭，丈夫

勞超傑便是她的馬拉松領跑員。陳偉倫練跑6年，因長跑走

出突然失明的痛苦，更創下3小時38分的優秀全馬成績。
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■理大改良技術，能提早3年預測青光眼。
香港文匯報記者楊佩韻 攝

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）被喻為「視力神偷」
的青光眼，確診時患者眼部神經線或至少已有25%至
30%死亡，可謂回天乏術。然而，香港理工大學最新研
究發現，使用改良版的「多焦點視網膜電生圖」
(mfERG(MOFO))能提早3年至4年預測青光眼，準確
度逾90%，能盡早預防及治療。有眼科副教授表示，45
歲或以上、深近視、患有糖尿病及高血壓等人士都有機
會患上青光眼，連近期大熱的空中瑜伽等倒吊動作會令
眼球壓力增加，長期高眼壓都有機會患上青光眼。

現檢查有局限 發現已中後期
香港理工大學眼科視光學院副教授陳浩龍日前表

示，現時量度青光眼的檢查有不同局限，如眼壓檢測
受外在因素影響較大、眼底鏡檢測依靠醫生經驗及主
觀觀察等，當視野檢測發現有問題時，眼部神經線已
約有25%至30%死亡，「神經線死掉便回不了頭。」
他指出，近十年常用的光學視網膜斷層掃描(OCT)能
看到眼球結構及厚度變化，但多呈現中後期青光眼病
徵，他期望可檢測早期青光眼變化及進行預測。
陳浩龍指出，「多焦點視網膜電生圖」量度的準確

性很高，但只能測試到眼球外層，內層則未能準確，
故他以此作為基礎再改良成「mfERG (MOFO)」，將
視網膜電生圖分成4幀不同顏色及閃光，用以刺激眼
球感光及自適應指數。他解釋，「由於視網膜對光有
一定的適應度，青光眼正是因為內層出現問題而難以
對光作出適應。」
陳浩龍根據對照組及4年高風險患者的追蹤測試發

現，「mfERG (MOFO)」能有效提早3年至4年預測
到初期青光眼病變，準確度逾90%，認為是次發現能

在眼睛發生結構變化前，偵測到青光眼對眼睛的損
害，並能檢測主要受早期青光眼影響的視網膜功能。
他續說，能協助醫務人員及早發現，早期青光眼的變
化，有助患者盡早接受治療，挽救視力。

亂用眼藥水 終患青光眼
他提醒市民，不要胡亂使用含有類固醇的眼藥水，

「也不要翻用眼藥水及狂用眼藥水。」他指曾有一名青
光眼患者因為眼睛不適去看A醫生，A醫生提供眼藥
水，患者之後沒有向A醫生覆診轉看B醫生，其間B醫
生也向他提供眼藥水，及後該名患者又找C醫生，最終
因為過量使用含有類固醇的眼藥水而患上青光眼。
「創新科技月2018」於本月20日至12月7日舉行，

當中「創新科技嘉年華」於下月3日至11日假香港科學
園舉行，並以「創科生活．智慧未來」為主題，由本地
大學、政府部門等展出最新發明及科研成果，更有導賞
團及互動遊戲，讓大眾體驗創科帶來的便利與樂趣。

香港文匯報訊（記者 文森）政
府昨日公佈，行政長官委任西九
文化區管理局董事局成員，任期
由2018年10月23日至2020年10
月22日，為期兩年。獲委任的董
事局成員為夏佳理（副主席）、
查燿中、陳智思、陳志超、范鴻
齡、霍經麟、馮英偉、葉傲冬、
靳埭強、孔令成、李慧敏、盧偉
國、潘楚穎、譚允芝、溫文儀、
民政事務局局長或其候補成員、
發展局局長或其候補成員、財經
事務及庫務局局長或其候補成
員。
政府發言人表示，15位非公職

人員的董事局成員在文化藝術、
工程、測量、商業及金融、法律
和地區服務方面具備豐富的經驗
和專長，將為董事局提供寶貴的
知識和意見，協助董事局履行法
定職責和監督西九文化區的發展
及營運。

劉江華：感謝離任成員貢獻
民政事務局局長劉江華說：

「我感謝6位離任成員－羅仲
榮、馬逢國、蔡永忠、鄭志剛、
傅育寧和馮婉眉為董事局工作所
作出的寶貴貢獻，並盼望他們能
繼續在其他崗位上支持西九文化
區項目。」《西九文化區管理局
條例》（第六百零一章）規定，
董事局是西九管理局的管治及執
行機構，負責規劃、發展、營運
及維持西九文化區的藝術文化設
施及相關設施。■視障跑手傅提芬（右）在2012年和領跑員勞

超傑「拉埋天窗」。香港文匯報記者殷翔 攝
■視障跑手陳偉倫（左）和教練洪文煒備戰渣馬
2019。 香港文匯報記者殷翔 攝

■西九文化區地盤。 資料圖片


